

Paul le bâtisseur de l'Église de Jésus-Christ	1
Paul à Éphèse et le baptême	2
Paul à Éphèse et l' École biblique.....	2
Miracles extraordinaires, Publicité internationale	3
Paul connu des démons, Une grande crainte de Dieu	3
Consécration spontanée	4
Paul donne sa vie pour l'évangile.....	7
Réponse de l'IA	10

Paul le bâtisseur de l'Église de Jésus-Christ

Jésus avait dit « je bâtirai mon Église » et nous découvrons que Paul est bien l'instrument que Jésus utilisa. Lorsque Paul fut arrêté à Jérusalem (Actes 22. 14-15) il révéla dans son discours public en Hébreu les paroles qu'avait prononcées sur lui le prophète Ananias venu de Damas « *le Seigneur t'a destiné à entendre les paroles de sa bouche et à connaître sa volonté...* ». Paul était donc le siège de révélations pour la construction de l'Église. Nous voyons que dès son arrivée à Éphèse il instaura le nouveau baptême de l'Église. Jean-Baptiste avait prêché la repentance comme l'Esprit l'avait demandé du temps de Salomon (« si mon peuple, s'humilie, cherche ma face, se détourne...je l'exaucerai des cieux »). A Éphèse le grand prédicateur Apollos ne connaissait que ce baptême, ainsi dès son arrivée Paul établit la véritable église, il batisa à nouveau les disciples qu'il rencontra, établissant la doctrine de la mort avec Jésus. Ainsi l'entrée dans l'église n'était plus la seule repentance mais la mort avec Jésus et la résurrection à la vie nouvelle avec Jésus ressuscité. Dans ses lettres aux Romains et aux Corinthiens il établit l'église sur cette réalité spirituelle nouvelle qui probablement n'était pas encore très

clairement énoncée à Jérusalem au sein des premiers chrétiens issus du judaïsme. En effet nous voyons que durant son dernier voyage à Jérusalem Paul exposa aux disciples de Jésus réunis chez Jacques (le frère de Jésus) « l'évangile qu'il avait annoncé dans les nations » ; en un sens il précisait pour eux la bonne doctrine révélée par le Seigneur lui-même. La moindre des conversations avec Paul « n'était pas gratuite », c'est-à-dire n'était pas sans effet positif en matière de construction de l'Église, que ce soit pour les foules de la rue, pour les juifs de la synagogue, pour les premiers disciples de Jésus, et même pour les apôtres de Jésus.

Paul à Éphèse et le baptême

Actes 19. 1 Pendant qu'Apollon était à Corinthe, Paul, après avoir parcouru les hautes provinces de l'Asie, arriva à Éphèse. Ayant rencontré quelques disciples, 2 il leur dit : Avez-vous reçu le Saint-Esprit, quand vous avez cru ?...

Paul à Éphèse et l'École biblique

Actes 19.8 Ensuite Paul entra dans la synagogue, où il parla librement. Pendant trois mois, il discourt sur les choses qui concernent le royaume de Dieu, s'efforçant de persuader ceux qui l'écoutaient. 9 Mais, comme quelques-uns restaient endurcis et incrédules, décrivant devant la multitude la voie du Seigneur, il se retira d'eux, sépara les disciples, et enseigna chaque jour dans l'école d'un nommé Tyrannus.

10 Cela dura deux ans, de sorte que tous ceux qui habitaient l'Asie, Juifs et Grecs, entendirent la parole du Seigneur.

Miracles extraordinaires, Publicité internationale

Les chrétiens vivaient des miracles régulièrement mais à Éphèse se fut extraordinaire :

Actes 19.11 *Et Dieu faisait des miracles extraordinaires par les mains de Paul, 12 au point qu'on appliquait sur les malades des linges ou des mouchoirs qui avaient touché son corps, et les maladies les quittaient, et les esprits malins sortaient.*

Cette pratique étrange n'est pas présentée ici comme étant une pratique conseillée, une technique miraculeuse, mais il se trouve que spontanément certains eurent la foi à la vue et au contact de linges ayant touché le corps de Paul. Ce qui compte c'est que la personne ait la foi.

Paul connu des démons, Une grande crainte de Dieu

Les esprits méchants connaissaient Jésus et Paul et en avaient peur :

Actes 19.13 *Quelques exorcistes juifs ambulants essayèrent d'invoquer sur ceux qui avaient des esprits malins le nom du Seigneur Jésus, en disant : Je vous conjure par Jésus que Paul prêche ! 14 Ceux qui faisaient cela étaient sept fils de Scéva, Juif, l'un des principaux sacrificateurs.*

Ces fils de sacrificateurs étaient eux-mêmes destinés à le devenir et ils avaient pensé enrichir leur service par la « nouvelle technique de Paul ». Certains pensent qu'il suffit de répéter les mêmes paroles, les mêmes gestes pour que la puissance de l'Esprit se manifeste.

15 *L'esprit malin leur répondit : Je connais Jésus, et je sais qui est Paul; mais vous, qui êtes-vous ?*

16 *Et l'homme dans lequel était l'esprit malin s'élança sur eux, se rendit maître de tous deux, et les maltraita de telle sorte qu'ils s'enfuirent de cette maison nus et blessés. 17 Cela fut connu de tous les Juifs et de tous les Grecs qui demeuraient à Éphèse, et la crainte s'empara d'eux tous, et le nom du Seigneur **Jésus était glorifié.***

Consécration spontanée

Actes 19.18 *Plusieurs de ceux qui avaient cru venaient confesser et déclarer ce qu'ils avaient fait. 19 Et un certain nombre de ceux qui avaient exercé les arts magiques, ayant apporté leurs livres, les brûlèrent devant tout le monde: on en estima la valeur à cinquante mille pièces d'argent. 20 C'est ainsi que la parole du Seigneur croissait en puissance et en force*

21 *Après que ces choses se furent passées, Paul forma le projet d'aller à Jérusalem, en traversant la Macédoine et l'Achaïe. Quand j'aurai été là, se disait-il, il faut aussi que je voie Rome. 22 Il envoya en Macédoine deux de ses aides, Timothée et Eraste, et il resta lui-même quelque temps encore en Asie.*

L'apôtre Paul a fait plusieurs voyages à Jérusalem tout au long de son ministère. Voici le détail de ces visites :

Visite initiale : Paul a visité Jérusalem peu de temps après sa conversion, décrite dans Actes 9:26-30. Cette visite était importante pour lui, car elle lui a permis de rencontrer les apôtres et d'établir sa crédibilité.

Visite pour le Concile : Il s'est rendu à nouveau à Jérusalem pour participer au Concile de Jérusalem, comme décrit dans Actes 15. Cette réunion a abordé des questions importantes concernant l'inclusion des Gentils dans la foi chrétienne.

Troisième voyage missionnaire : Au cours de son troisième voyage missionnaire, Paul est retourné à Jérusalem avec un soutien financier pour l'église de cette ville, comme indiqué dans Actes 20:16.

Visite finale : La dernière visite de Paul à Jérusalem, qui a finalement conduit à son arrestation, est détaillée dans Actes 21. Ce voyage était important car il a marqué le début de ses procès et de son voyage éventuel à Rome.

Il y eut un grand tumulte à Éphèse à cause des « marchands de Diane »
Dernier voyage vers Jérusalem, via la Grèce !

Paul savait qu'après Jérusalem il ne pourrait plus jamais retourner visiter les églises.

Actes 20.1 Lorsque le tumulte eut cessé, Paul réunit les disciples, et, après les avoir exhortés, prit congé d'eux, et partit pour aller en Macédoine. 2 Il parcourut cette contrée, en adressant aux disciples de nombreuses exhortations.

Puis il se rendit en Grèce, 3 où il séjourna trois mois. Il était sur le point de s'embarquer pour la Syrie, quand les Juifs lui dressèrent des embûches. Alors il se décida à reprendre la route de la Macédoine. 4 Il avait pour l'accompagner jusqu'en Asie : Sopater de Bérée, fils de Pyrrhus, Aristarque et Second de Thessalonique, Gaïus de Derbe, Timothée, ainsi que Tychique et Trophime, originaires d'Asie. 5 Ceux-ci prirent les devants, et nous attendirent à Troas.

*6 Pour nous, après les jours **des pains sans levain**, nous nous embarquâmes à **Philippes**, et, au bout de cinq jours, nous les rejoignîmes à Troas, où nous passâmes sept jours.*

7 Le premier jour de la semaine, nous étions réunis pour rompre le pain. Paul, qui devait partir le lendemain, s'entretenait avec les disciples, et il prolongea son discours jusqu'à minuit. 8 Il y avait beaucoup de lampes dans la chambre haute où nous étions rassemblés. 9 Or, un jeune homme nommé Eutychus, qui était assis sur la fenêtre, s'endormit profondément pendant le long discours de Paul; entraîné par le sommeil, il tomba du troisième étage en bas, et il fut relevé mort. 10 Mais Paul, étant descendu, se pencha sur lui et le prit dans ses bras, en disant : Ne vous troublez pas, car son âme est en lui. 11 Quand il fut remonté, il rompit le pain et mangea, et il parla longtemps encore jusqu'au jour. Après quoi il partit. 12 Le jeune homme fut ramené vivant, et ce fut le sujet d'une grande consolation.

13 Pour nous, nous précédâmes Paul sur le navire, et nous fîmes voile pour Assos, où nous étions convenus de le reprendre, **parce qu'il devait faire la route à pied**. 14 Lorsqu'il nous eut rejoints à Assos, nous le prîmes à bord, et nous allâmes à Mytilène. 15 De là, continuant par mer, nous arrivâmes le lendemain vis-à-vis de Chios. Le jour suivant, nous cinglâmes vers Samos, et le jour d'après nous vînmes à Milet.

16 Paul avait résolu de passer devant Éphèse **sans s'y arrêter, afin de ne pas perdre de temps en Asie**; car il se hâtait pour se trouver, si cela lui était possible, à Jérusalem le jour de la Pentecôte.

17 Cependant, de Milet Paul envoya chercher à Éphèse les anciens de l'Église. 18 Lorsqu'ils furent arrivés vers lui, il leur dit : Vous savez de quelle manière, depuis le premier jour où je suis entré en Asie, je me suis sans cesse conduit avec vous,

19 servant le Seigneur en toute humilité, avec larmes, et au milieu des épreuves que me suscitaient les embûches des Juifs. 20 Vous savez que je n'ai rien caché de ce qui vous était utile, et que je n'ai pas craint de vous prêcher et de vous enseigner publiquement et dans les maisons, 21 annonçant aux Juifs et aux Grecs la repentance envers Dieu et la foi en notre Seigneur Jésus-Christ.

Paul donne sa vie pour l'évangile

Actes 20.22 *Et maintenant voici, lié par l'Esprit, je vais à Jérusalem, ne sachant pas ce qui m'y arrivera;*

23 seulement, de ville en ville, l'Esprit-Saint m'avertit que des liens et **des tribulations m'attendent.**

24 Mais je ne fais pour moi-même aucun cas de ma vie, comme si elle m'était précieuse, **pourvu que j'accomplisse ma course avec joie**, et le ministère que j'ai reçu du Seigneur Jésus, d'annoncer la bonne nouvelle de la grâce de Dieu.

25 Et maintenant voici, je sais que **vous ne verrez plus mon visage**, vous tous au milieu desquels j'ai passé en prêchant le royaume de Dieu. 26 C'est pourquoi je vous déclare aujourd'hui que je suis pur du sang de vous tous,

27 car je vous ai annoncé tout le conseil de Dieu, sans en rien cacher.

28 Prenez donc garde à vous-mêmes, et à tout le troupeau sur lequel le Saint-Esprit vous a établis évêques, pour paître l'Église du Seigneur, qu'il s'est acquise par son propre sang.

29 Je sais qu'il s'introduira parmi vous, après mon départ, des loups cruels qui n'épargneront pas le troupeau, 30 et qu'il s'élèvera du milieu de vous des hommes qui enseigneront des choses pernicieuses, pour entraîner les disciples après eux. 31 Veillez donc, vous souvenant que, durant trois années, je n'ai cessé nuit et jour d'exhorter avec larmes chacun de vous.

32 Et maintenant je vous recommande à Dieu et à la parole de sa grâce, à celui qui peut édifier et donner l'héritage avec tous les sanctifiés. 33 Je n'ai désiré ni l'argent, ni l'or, ni les vêtements de personne. 34 Vous savez vous-mêmes que ces mains ont pourvu à mes besoins et à ceux des personnes qui étaient avec moi. 35 Je vous ai montré de toutes manières que c'est en travaillant ainsi qu'il faut soutenir les faibles, et se rappeler les paroles du Seigneur, qui a dit lui-même: Il y a plus de bonheur à donner qu'à recevoir.

36 Après avoir ainsi parlé, il se mit à genoux, et il pria avec eux tous. 37 Et tous fondirent en larmes, et, se jetant au cou de Paul, ils l'embrassaient, 38 affligés surtout de

ce qu'il avait dit qu'ils ne verraient plus son visage. Et ils l'accompagnèrent jusqu'au navire.

*Actes 21. 1 Nous nous embarquâmes, après nous être séparés d'eux, et nous allâmes directement à Cos, le lendemain à Rhodes, et de là à Patara. 2 Et ayant trouvé un navire qui faisait la traversée vers la Phénicie, nous montâmes et partîmes. 3 Quand nous fûmes en vue de l'île de Chypre, nous la laissâmes à gauche, poursuivant notre route du côté de la Syrie, et nous abordâmes à Tyr, où le bâtiment devait décharger sa cargaison. 4 Nous trouvâmes les disciples, et nous restâmes là sept jours. Les disciples, **poussés par l'Esprit**, disaient à Paul de ne pas monter à Jérusalem.*

Paul était lié par l'Esprit (dirigé, Semeur) mais mes disciples de Tyr étaient poussés par l'Esprit, c'est-à-dire que contenu de ce que disait l'Esprit, ils en concluaient que Paul ne devait pas monter.

Il y a là un grand enseignement : nous n'acceptons pas toujours ce que dit l'Esprit car cela peut trop heurter nos sentiments et notre compréhension ; mais l'Esprit « voit beaucoup plus loin que nous ». A cause de ce que l'Esprit disait et de la prophétie d'Agabus ils s'opposaient en fait à *l'accomplissement très dur* de cette prophétie. Mais Paul lui avait compris qu'il ne devait faire aucun cas de sa vie et se trouva inflexible, décidé à suivre la direction même si à vues humaines, elle semblait être une erreur. Nous comprenons que l'IA n'étant pas attaché à la volonté de l'Esprit, ne donna pas la bonne réponse.

Réponse de l'IA

Nous avons posé à une IA la question suivante : Pourquoi Paul a-t-il été invité à ne pas se rendre à Jérusalem ? Et voici sa réponse :

Dans le contexte du Nouveau Testament, il existe des raisons spécifiques pour lesquelles les gens, y compris certains disciples et amis de Paul, l'ont exhorté à ne pas se rendre à Jérusalem. Voici les points clés :

Avertissements prophétiques : Dans le livre des Actes, en particulier Actes 21:10-14, un prophète nommé Agabus est venu vers Paul et l'a averti que s'il se rendait à Jérusalem, il serait lié et livré aux Gentils. Cette prophétie a créé un sentiment d'urgence et d'inquiétude parmi les compagnons de Paul.

Inquiétudes pour sa sécurité : Les amis de Paul craignaient pour sa sécurité en raison de l'environnement hostile auquel il pourrait être confronté à Jérusalem. À cette époque, il y avait des tensions entre les premiers chrétiens et les autorités juives, et ils craignaient que Paul ne soit arrêté ou blessé.

Expériences passées : Paul avait déjà fait face à une forte opposition et à des persécutions au cours de ses voyages. Cette histoire a rendu ses amis plus inquiets à l'idée qu'il retourne dans un endroit où il avait été confronté à de tels défis.

Objectifs de la mission : Certains compagnons de Paul pensaient que sa mission de diffusion de l'Évangile pourrait être entravée ou compromise par un retour à Jérusalem, **où l'accent était fortement mis sur la loi et la tradition juives**. Ils estimaient qu'il était essentiel pour lui de poursuivre son travail parmi les Gentils.

En résumé, la combinaison des avertissements prophétiques, des inquiétudes pour la sécurité de Paul, des expériences passées de persécution et du désir de garder sa mission centrée sur la diffusion de l'Évangile ont contribué à le pousser à ne pas se rendre à Jérusalem.

Voici l'erreur fondamentale de cette réponse : « l'a averti que s'il se rendait à Jérusalem, il serait lié et livré aux Gentils ». Dans sa logique « humaine », l'IA ne peut que comprendre la prophétie d'Agabus que comme un avertissement à ne pas faire ! Alors que bien au contraire,

c'était pour Paul un avertissement à se préparer à subir car dans ce qui, à vue terrestre, était une défaite, Paul allait au contraire vivre une grande victoire dans son témoignage. On trouve même des commentaires d'hommes de Dieu » qui pensent que Paul aurait dû écouter ses amis (et l'IA) et ne pas aller à Jérusalem. Avec de tels arguments, Jésus ne serait pas allé à la croix et nous serions encore tous dans nos péchés.

5 Mais, lorsque nous fûmes au terme des sept jours, nous nous acheminâmes pour partir, et tous nous accompagnèrent avec leurs femmes et leurs enfants jusque hors de la ville. Nous nous mîmes à genoux sur le rivage, et nous priâmes. 6 Puis, ayant pris congé les uns des autres, nous montâmes sur le navire, et ils retournèrent chez eux.

7 Achevant notre navigation, nous allâmes de Tyr à Ptolémaïs, où nous saluâmes les frères, et passâmes un jour avec eux.

8 Nous partîmes le lendemain, et nous arrivâmes à Césarée. Étant entrés dans la maison de Philippe l'évangéliste, qui était l'un des sept, nous logeâmes chez lui. 9 Il avait quatre filles vierges qui prophétisaient. 10 Comme nous étions là depuis plusieurs jours, un prophète, nommé Agabus, descendit de Judée, 11 et vint nous trouver. Il prit la ceinture de Paul, se lia les pieds et les mains, et dit : Voici ce que déclare le Saint-Esprit : L'homme à qui appartient cette ceinture, les Juifs le lieront de la même manière à Jérusalem, et le livreront entre les mains des païens. 12 Quand nous entendîmes cela, nous et ceux de l'endroit, nous priâmes Paul de ne pas monter à Jérusalem. 13 Alors il répondit : Que faites-vous, en pleurant et en me brisant le cœur ? Je suis prêt,

non seulement à être lié, mais encore à mourir à Jérusalem pour le nom du Seigneur Jésus. 14 Comme il ne se laissait pas persuader, nous n'insistâmes pas, et nous dîmes : Que la volonté du Seigneur se fasse !

15 Après ces jours-là, nous fîmes nos préparatifs, et nous montâmes à Jérusalem. 16 Quelques disciples de Césarée vinrent aussi avec nous, et nous conduisirent chez un nommé Mnason, de l'île de Chypre, ancien disciple, chez qui nous devions loger. 17 Lorsque nous arrivâmes à Jérusalem, les frères nous reçurent avec joie.

18 Le lendemain, Paul se rendit avec nous chez Jacques, et tous les anciens s'y réunirent. 19 Après les avoir salués, il raconta en détail ce que Dieu avait fait au milieu des païens par son ministère. 20 Quand ils l'eurent entendu, ils glorifièrent Dieu. Puis ils lui dirent : Tu vois, frère, combien de milliers de Juifs ont cru, et tous sont zélés pour la loi. 21 Or, ils ont appris que tu enseignes à tous les Juifs qui sont parmi les païens à renoncer à Moïse, leur disant de ne pas circoncire les enfants et de ne pas se conformer aux coutumes. 22 Que faire donc ? Sans aucun doute la multitude se rassemblera, car on saura que tu es venu. 23 C'est pourquoi fais ce que nous allons te dire. Il y a parmi nous quatre hommes qui ont fait un vœu; 24 prends-les avec toi, purifie-toi avec eux, et pourvois à leur dépense, afin qu'ils se rasent la tête. Et ainsi tous sauront que ce qu'ils ont entendu dire sur ton

compte est faux, mais que toi aussi tu te conduis en observateur de la loi. 25 A l'égard des païens qui ont cru, nous avons décidé et nous leur avons écrit qu'ils eussent à s'abstenir des viandes sacrifiées aux idoles, du sang, des animaux étouffés, et de l'impudicité.

26 Alors Paul prit ces hommes, se purifia, et entra le lendemain dans le temple avec eux, pour annoncer à quel jour la purification serait accomplie et l'offrande présentée pour chacun d'eux. 27 Sur la fin des sept jours, les Juifs d'Asie, ayant vu Paul dans le temple, soulevèrent toute la foule, et mirent la main sur lui, 28 en criant : Hommes Israélites, au secours ! Voici l'homme qui prêche partout et à tout le monde contre le peuple, contre la loi et contre ce lieu; il a même introduit des Grecs dans le temple, et a profané ce saint lieu. 29 Car ils avaient vu auparavant Trophime d'Éphèse avec lui dans la ville, et ils croyaient que Paul l'avait fait entrer dans le temple.

30 Toute la ville fut émue, et le peuple accourut de toutes parts. Ils se saisirent de Paul, et le traînèrent hors du temple, dont les portes furent aussitôt fermées. 31 Comme ils cherchaient à le tuer, le bruit vint au tribun de la cohorte que tout Jérusalem était en confusion. 32 A l'instant il prit des soldats et des centeniers, et courut à eux. Voyant le tribun et les soldats, ils cessèrent de frapper Paul. 33 Alors le tribun s'approcha, se saisit de lui, et le fit lier de deux chaînes. Puis il demanda qui il était, et ce qu'il avait fait. 34 Mais dans la foule les uns criaient d'une manière, les autres d'une autre; ne pouvant donc rien apprendre de certain, à cause du tumulte, il ordonna de le mener dans la forteresse. 35 Lorsque Paul fut sur les degrés, il dut être porté par les soldats, à cause

de la violence de la foule; 36 car la multitude du peuple suivait, en criant : Fais-le mourir !

37 Au moment d'être introduit dans la forteresse, Paul dit au tribun : M'est-il permis de te dire quelque chose ? Le tribun répondit : Tu sais le grec ? 38 Tu n'es donc pas cet Égyptien qui s'est révolté dernièrement, et qui a emmené dans le désert quatre mille brigands ? 39 Je suis Juif, reprit Paul, de Tarse en Cilicie, citoyen d'une ville qui n'est pas sans importance. Permets-moi, je te prie, de parler au peuple. 40 Le tribun le lui ayant permis, Paul, debout sur les degrés, fit signe de la main au peuple. Un profond silence s'établit, et Paul, parlant en langue hébraïque, dit :
